

# LOS EFECTOS DE LAS MEDIDAS CAPITALISTAS, A RAÍZ DEL COVID 19.

Escuela de formación COPROGE.

MARZO 5 DE 2021

# Los efectos de las medidas capitalistas, a raíz del covid.

## Contradicción capital-trabajo

El desarrollo del capitalismo en las últimas décadas ha supuesto cambios importantes en la configuración de las clases sociales y, por supuesto, en la lucha de clases.

Aunque se haya querido proclamar triunfalmente “*el fin de las ideologías y de la historia*” (Fukuyama), la lucha de clases sigue siendo el motor de la historia.

- ▶ La acumulación de capital ha trascendido la forma principal enunciada por Marx hace más de 150 años, a partir de la creación de valor (plusvalía), en el proceso de producción (de mercancías) y su apropiación por el propietario de los medios de producción.
- ▶ Marx planteó que la acumulación de capital se daba en dos ámbitos: en la producción de los instrumentos de producción y en la producción de bienes y servicios.

- ▶ En ambos, la acumulación de capital es posible por la explotación del trabajador (cualquiera sea: urbano-industrial, rural, de bienes o de servicios, productor manual o intelectual, etc., y habría que agregar: amas de casa haciendo trabajo doméstico no remunerado) mediante el trabajo no pagado (plusvalía), a partir de unas relaciones de producción favorables al propietario de los medios de producción.

- ▶ La contradicción capital-trabajo se manifiesta en la lucha permanente que se desarrolla entre los capitalistas (burguesía industrial, oligarquía terrateniente, hoy día: clase capitalista global) que buscan incrementar la plusvalía pagando menos a los trabajadores, sobreexplotándolos, y éstos que tratan de mejorar sus condiciones salariales, mejores condiciones de trabajo y de vida.
- ▶ Dicho de otra forma, es la lucha que se da entre las dos clases sociales fundamentales en el capitalismo: los propietarios de los medios de producción y el proletariado, los trabajadores.

- ▶ En el ámbito de las clases sociales y la lucha de clases, capitalismo que viene desarrollando estas últimas décadas un modelo neoliberal, ha logrado en gran medida la *flexibilidad laboral*, que es otra de sus características.
- ▶ La flexibilidad laboral, infame eufemismo que quiere reemplazar la idea de “trabajador” por la de “colaborador” de la empresa, implica la anulación o no aplicación de los derechos conquistados por el proletariado.

- ▶ En los países del Sur esto tiene manifestaciones grotescas: las condiciones laborales de los trabajadores sin prestaciones de ninguna clase, sin derecho a sindicalizarse y reprimidos violentamente cada vez que intentan protestar, pretende “hacer atractivo” a esos países para la inversión de capital financiero transnacional.

- ▶ Es decir, en las condiciones de expansión capitalista actual existe una sobre explotación de la fuerza de trabajo que agrava la contradicción capital-trabajo.
- ▶ En el Norte la situación no es sustancialmente mejor, por cuanto la pérdida de poder adquisitivo por un capitalismo que se siente triunfal a partir de la caída del bloque socialista europeo, hace del proletariado una víctima sin mayor capacidad de defensa.

- ▶ Sin embargo, y curiosamente, frente a esta profundización de la explotación, la lucha de los trabajadores (en cualquiera de sus expresiones) no aparece fuertemente, o aparece en expresiones mínimas.
- ▶ Las actuales políticas neoliberales consiguieron postrar así los reclamos de la clase explotada, haciendo del tener asegurado un puesto de trabajo un “tesoro” que no se puede perder. Si a mediados del siglo XIX el fantasma que recorría Europa era el comunismo, hoy es el desempleo, que es fundamental al capitalismo.

- ▶ El movimiento sindical de clase, combativo en otros tiempos, poco a poco, por efectos de la represión y factores como la corrupción y la despolitización/cooptación, se convirtió en un movimiento intrascendente, aliado de las patronales en definitiva.
- ▶ En general, los sindicatos ya no responden a la lucha de los trabajadores en su conjunto.

# CONCLUSIÓN:

LAS MEDIDAS IMPLEMENTADAS POR EL CAPITALISMO HAN LOGRADO DESCARGAR SOBRE LOS DESPOSEIDOS TODO EL PESO DE LA CRISIS DEL SISTEMA CAPITALISTA, ARREBATANDO SUS DERECHOS, BAJANDO EL COSTO DE LA FUERZA DE TRABAJO, AUMENTANDO LA SOBRE-EXPLOTACIÓN....

¿QUE HACER?

# ¿QUÉ HACER?

TENEMOS DOS ALTERNATIVAS: QUEDARNOS SENTADOS ESPERANDO LO QUE VIENE.... O ENFRENTAR LA REALIDAD , INVESTIGAR, EDUCARNOS COLECTIVAMENTE Y MOVILIZARNOS PARA DEFENDER LO QUE NOS QUEDA Y CONQUISTAR MEJORES CONDICIONES DE TRABAJO Y DE VIDA.

ES NUESTRO RETO ES GRANDE...  
¿TOMAREMOS LA BANDERA?